

Правовой режим цифровых финансовых активов*

Петров А.С. **

Целью настоящей статьи является анализ особенностей правового режима цифровых финансовых активов. С 1 января 2021 г. вступили в силу большинство норм Федерального закона от 31 июля 2020 г. № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации». Несмотря на спорность и неочевидность многих положений рассматриваемого закона, он является первой попыткой устранения пробела относительно правового режима цифровых финансовых активов и регулирования отношений, связанных с ним. В качестве основных **методов** исследования использовались ряд общенаучных (системного анализа, исторический), а также частнонаучных методов (сравнительно-правовой, метод правового моделирования и другие). Делается **вывод**, что анализируемый закон носит рамочный и во многом экспериментальный характер. Многие подзаконные нормативные правовые акты, без которых невозможно начать полноценный оборот цифровых финансовых активов, все еще не приняты. Очевидно, что в ходе реализации закона его нормы еще будут существенно переработаны для практического применения. Однако бурное развитие цифровой экономики и все большее внедрение цифровых финансовых активов в мировую экономику не вызывает сомнений в необходимости принятия соответствующей нормативной базы.

Ключевые слова: цифровые финансовые активы, блокчейн, криптовалюта, токены, биткоины, правовой режим, цифровые права, вещное право, информационное право.

Purpose. The purpose of this article is to analyze the features of the legal regime of digital financial assets. On January 1, 2021, most of the provisions of Federal Law No. 259-FZ of 31.07.2020 "On Digital Financial Assets, Digital Currency and on Amendments to Certain Legislative Acts of the Russian Federation" came into force. Despite the controversy and lack of clarity of many provisions of the law under consideration, it is the first attempt to eliminate the gap regarding the legal regime of digital financial assets and the regulation of relations related to it. **Methodology.** A number of general scientific (system analysis, historical), as well as private scientific (comparative legal, method of legal modeling, and others) methods were used as the main methods of the study.

Results. It is concluded that the analyzed law is of a framework and largely experimental nature. Many bylaws, without which it is impossible to start a full-fledged turnover of digital financial assets, are still not adopted. It is obvious that during the implementation of the law, its norms will still be significantly revised for practical application. However, the rapid development of the digital economy and the increasing introduction of digital financial assets into the global economy do not raise doubts about the need to adopt an appropriate regulatory framework.***

Keywords: digital financial assets, blockchain, cryptocurrency, tokens, bitcoins, legal regime, digital rights, property law, information law.

* Статья рекомендована кафедрой информационного права и цифровых технологий Московского государственного университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА) (протокол № 7 от 13.02.2021).

** **Петров Алексей Сергеевич**, аспирант кафедры информационного права и цифровых технологий Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), юрист московского офиса коллегии адвокатов «Регионсервис». E-mail: aspetrov234@gmail.com

*** **Legal Treatment of Digital Financial Assets**

A.S. Petrov, Postgraduate Student of the Department of Information Law and Digital Technologies of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Lawyer the Moscow Office of the Regionservice Bar Association.